

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahón, Jueves 20 de Marzo de 1902

Año XXXI. Núm. 8.099

## GRAN VARIEDAD DE Estampas de primera Comunión y Recordatorios

Imp. de M. Parpal

### ¡QUÉ COSAS PASAN!

¡Cayó Sagasta y al séptimo día subió Sagasta!

¡Que papeles y mudanzas de decoraciones de este escenario político!

Con vista de la crisis, hablamos entregado el pensamiento en alma y vida a la formación de un Gobierno sin color político; con la característica exclusiva del ideal de la patria, único extremo para hacer más viable la coronación del nuevo Monarca; pero está visto que las exigencias políticas han sido causa de una sorpresa, de otro compás de espera.

Al alcance del más miope está, que cayó el ministerio liberal, dejando al país en asperges del resultado, que estuvo esperando un año a sus solemnísimas declaraciones de reformas substanciales y radicales, y vuelve a subir con halagüeñas esperanzas para el pueblo que sólo vive de ellas.

Lo que no hizo en doce meses gen que cabeza cabe que lo realice en dos, ó sea antes de la coronación del Sobe-rano?

¿Seremos tan cándidos, ó es que no conocemos al señor Sagasta, políticamente hablando?

Tienen gracia los juicios que hace la prensa con motivo de la crisis tan laboriosa que ha sucedido, de mil sorpresas y rasgos de carácter como el del señor Canalejas admitiendo una cartera de début de un ministro, para no dificultar la solución de la crisis la más peligrosa y difícil desde la restauración, porque ya está agotado el pretexto y la tolerancia en mengua del honor nacional.

Llenaríamos las columnas del periódico durante los dos meses que se auguran de vida ministerial al señor Sagasta, si fuésemos á reproducir cuantas peticiones y recuerdos se le hacen, de nuevos derroteros para la regeneración de la patria.

Hay colega que nada menos se atreve á pedir, siquiera sea con ironía mordaz, que desaparezcan esas rutinas de engaños políticos artificiosos, y se pongan sobre el tapete seguidamente los difíciles problemas religioso y económico.

Otros con entusiasmo lo mismo que otras veces, exigen actividad febril, para que se arregle el malestar social; que se precise con franqueza la situación verdadera de nuestra Hacienda y desaparezca el agio que obligó á la protesta del último proyecto de circulación fiduciaria; que se levanten las libertades públicas en Barcelona; que se construya una flota de guerra proporcionada y digna y establezca sus fondos en Mahón, Cartagena y Ferrol, después de los ejercicios y cruceros correspondientes para su instrucción; que

se facilite apoyo enérgico para la eficaz defensa de Baleares, Canarias, y posesiones del Norte de Africa, con abundancia de personal militar y medios materiales y artillado del último sistema; que se procure un ejército entusiasta, bien instruido, vestido, alimentado, y pagado; en una palabra, útil para el objeto que tiene; debiéndose reorganizar sus plantillas y suprimir muchos destinos innecesarios, clasificando al personal según sus aptitudes y capacidad para los cargos de armas y burócratas, con cuya medida aligerarían las escalas de activo algunos centenares de jefes y oficiales, circunstancias principales, en efecto, para la constitución de un buen ejército. Se pide también que desaparezca el trámite inútil en los asuntos burocráticos de todos los ministerios, y se escudriñen sus plantillas, declarando cesantes ó jubilados á los que sobren y á los que únicamente asisten á la oficina el día que se firma la nómina.

En fin, el diluvio de irregularidades y peticiones que una gestión fecunda de estudio debiera en realidad ser objeto de preferencia, para que la nación recobrase su brillo; pero somos pesimistas en alto grado y agitamos la idea de que á un ministerio sietediarino le será árdua la empresa y gracias si sale del atolladero en que se ha metido.

Sería paradoja escribir en otro sentido.

### LA CRISIS

Madrid 15.

Es indudable que el señor Sagasta tiene gran interés en llevar al nuevo Gabinete que forme, la representación de la Union Nacional.

Así lo prueban los trabajos que vienen realizándose para que en la candidatura figure el señor Alba.

En la conferencia que este señor celebró con el señor Canalejas se trazaron las líneas generales para el arreglo.

No se saben fijamente las condiciones que impondría el lugarteniente del señor Paraiso; pero es de creer que pedirá al señor Sagasta y al Gobierno que se forme que haga suyo algo, una pequeña parte siquiera del programa de la Union Nacional.

Después que el señor Canalejas conferenció con el señor Alba, fué el ex-ministro de Gracia y Justicia á casa del señor Sagasta.

Es seguro que dió cuenta á éste de su entrevista con el señor Alba.

Estando conferenciando llegó el señor Moret, y los tres prohombres reunidos se ocuparon en la mejor solución para la crisis.

El señor Sagasta tiene interés en

constituir un Gabinete de altura. No se le ocultan las grandes dificultades que tiene que vencer; pero persigue su idea hasta que la realidad lo desengañe.

Como esta labor requiere tiempo, el señor Sagasta ha manifestado á sus amigos que hasta el lunes no llevará á la Reina la lista del nuevo Gabinete.

#### LA ACTITUD DE CANALEJAS

En los círculos políticos uno de los temas relacionados íntima y directamente con la crisis y que mas se comenta, es la actitud del señor Canalejas.

Todo hace pensar que el señor Sagasta tiene gran interés en que en el nuevo Gobierno figure el señor Canalejas, y á juzgar por la actitud de este hombre público, puede creerse también que por su parte no le faltan deseos de auxiliar al señor Sagasta desde el ministerio.

En la conferencia que esta tarde, de 6 á 7, celebraron en casa del señor Sagasta, se trató detenidamente de la conducta que el Gobierno que se forme ha de seguir ante los graves problemas pendientes de resolución.

Los dos hombres públicos examinaron la situación del Gobierno que se nombre frente al problema religioso, al económico, al catalanista y al social, manteniendo el señor Canalejas la necesidad de seguir una política esencialmente liberal y democrática.

Con esta condicion el señor Canalejas presta su apoyo al señor Sagasta, y como entiende que no son las personalidades sino las ideas las que han de imponerse, deja á la elección del señor Sagasta el que figure su nombre ó no en candidatura, así como la designación de cartera, en el caso de que sea conveniente que él sea ministro del nuevo Gabinete.

#### LAS GESTIONES DE MORET

En los círculos políticos se asegura que el señor Moret viene trabajando, por encargo del señor Sagasta, para sumar elementos al partido liberal, á fin de que en el Gobierno que se constituya figuren políticos de altura y personas de significacion que no comulgan en la iglesia fusionista.

#### MAS CONFERENCIAS

Esta tarde han estado en casa del señor Sagasta, conferenciando detenidamente con él, los señores Moret, Weyler y Villanueva.

#### LOS DE LA CONCENTRACION

Los partidarios de la concentracion, y especialmente los amigos del señor Montero Rios, han difundido por los círculos políticos una especie que ha sido muy comentada.

Según ellos, el señor Montero Rios habla recibido ayer una comunicacion

de Palacio para que hoy, de dos á tres de la tarde, acudiera al regio alcazar á conferenciar con S. M. y recibir encargo de la Reina de formar un Gabinete de concentracion.

Añádese que el señor Montero Rios tan pronto recibió el aviso, escribió á S. M. una respetuosa misiva declinando el honor que se le hacía y fundando esta declinacion en razones políticas que claramente exponía.

Como es natural, esta version se ha puesto en cuarentena por cuantos lo han oído, por entender en su mayoría que la forma empleada por el señor Montero Rios se aparta de las prácticas establecidas en estos casos.

Los monterista explican lo anormal del procedimiento diciendo que el señor Montero Rios juzgó conveniente hacerlo así porque por escrito constase que no quería ni por un momento restar fuerzas ni autoridad al jefe del partido liberal.

Los intimos del señor Sagasta consideraran este rumor de los monteristas como un «capote» que han echado para que no se vea la plancha que don Eugenio ha hecho poniéndose al habla con los concentracionistas.

#### HABLA EL DUQUE

Interviewado por un redactor de un periódico el señor duque de Tetuán, ha hecho importantes declaraciones:

El ministro de Estado ha dicho que no ha podido evidenciarse de mejor y mas clara manera el deseo de S. M. la Reina de que se haga la concentracion. En esta ocasion como cuando la crisis de los conservadores, la Reina ha pedido y ha aconsejado que se unan los elementos de la política que se hallan disgregados para formar un Gobierno fuerte y prestigioso.

La actitud de los dos partidos rivales, que solo son partidos nominales, ha demostrado que tienen tratada la prerrogativa regia.

Respecto de su actitud política, ha dicho el señor duque de Tetuán que es la misma de antes, pues en sus convicciones no han influido ni influyen jamás estos ni los otros hechos.

#### EL SEÑOR ROMERO ROBLEDO

El señor Romero Robledo, al ver el sesgo que ha tomado la crisis, ha dicho que no se explica por qué ni para que dimitió el anterior Gobierno.

No valía la pena de dimitir todo el Gabinete para volver á ser llamado el señor Sagasta.

Ya dije—ha añadido—que podía salir un embolado, y este ha salido ya. La cosa no es que me sorprenda—agregó—pero si me ha extrañado.

Cree que el ministerio que se nombre será continuacion del anterior, y siendo así—terminó diciendo—cada uno

puede continuar en su puesto, exclamando:—¡Aquí no ha pasado nada!

\*\*\*

Madrid 16.

Durante toda la noche continuó la animación en los círculos políticos donde, como era de esperar, no se hablaba de otra cosa que de la crisis y de la solución que ha de dársele.

El domicilio del señor Sagasta se vió muy concurrido. El presidente se mostró muy reservado y se retiró temprano á descansar.

Parece que en la entrevista celebrada entre los señores Sagasta y Canalejas y que antes comunicamos, el jefe del partido liberal enseñó á su visitante una lista de los futuros ministros.

La lista comprende dos grupos que pudieran llamarse dos soluciones. En el primero figuran los conspicuos y lo componen el marqués de la Vega de Armijo, Moret, Montero Ríos, Canalejas, Guillón y otros. En el segundo aparecen nombres de ministros nuevos, entre ellos Suarez Inclán, Montilla y Rodríguez.

Ni en uno ni en otro grupo figuran republicanos ni individuos de la Unión Nacional, algunos de cuyos elementos se cree harán la evolución en el Parlamento si la política del nuevo Gobierno responde á los ofrecimientos hechos.

\*\*\*

A juzgar por lo que de los pasos que se dan y gestiones que se realizan llega hasta la opinión, parece evidente que la solución que á la crisis se da parte que una base: el programa radical que el señor Canalejas impone al señor Sagasta.

De aquí que se considere evidente el triunfo de la izquierda del partido liberal sobre los elementos de la derecha, y que lo de la ponderación de fuerzas pasa poco menos que la historia.

Como ya antes telegrafiamos, al señor Canalejas le parece bien cuanto haga el señor Sagasta, pues la cuestión de nombres es secundaria.

A juicio del ex ministro liberal no es necesario que exista perfecto acuerdo entre los elementos que compongan el nuevo Gobierno.

Se ha declarado partidario de la inmediata reunión de Cortes y de discutir en ellas los problemas pendientes.

El señor Sagasta asintió á todo.

De seguir las cosas como van, es casi seguro que el señor Canalejas será ministro de la Gobernación del futuro Gabinete.

Parece que solo quedara de los actuales ministros el general Weyler.

\*\*\*

«El Nacional» dice que esta jornada de la crisis ruidosa y aparatosa ha venido á robustecer la autoridad del señor Sagasta.

Fracasada la concentración se ha visto que el señor Sagasta es imprescindible, probándole así sus más tenaces enemigos.

Hace notar el fervor monárquico de mostrado por el país.

\*\*\*

«El Correo Español» ocupándose de la crisis dice que aquí no hay cuerpo electoral, ni opinión, ni nada, El poder moderador lo puede todo.

¡Qué ocasiones tan magníficas—exclama—son las crisis para intentar la obra de regenerar y redimir al pueblo!

¿Y por qué no se intenta?

## MADRID 18 MARZO

Los mismos elementos políticos que temen el fracaso completo del programa radical y que sospechan que el señor Sagasta quizá decline los poderes ante la Reina, dicen que si todo eso ocurriera, probablemente se formaría un Gabinete Weyler-Tetuán, constituyéndose una situación de fuerza.

Esta última apreciación parece muy poco fundamentada; pero, á la verdad, no causa extrañeza ni asombro. Es tal la confusión que envuelve la cuestión de la crisis, y tan confusas son, á la vez, las impresiones que á cada momento recogemos de los liberales más allegados al Sr. Sagasta, que nada cabe afirmar terminantemente.

Publica «El Heraldo» dos secciones sobre asuntos de política, que merecen ser reproducidas en extracto.

El fondo de dicho diario comenta la reunión de los primates del partido liberal, que se celebró en casa del señor Sagasta.

Cree que entonces se determinaron nuevos procedimientos que habrán de merecer la aprobación del país.

Confía en que el nuevo Gobierno jurará mañana, y, á pesar de esa confianza, concluye diciendo: ¡Dios, sobre todo!

En otra sección alude á los rumores que respecto á intrigas y maquinaciones de algunas personalidades del partido liberal se han propalado.

Dudamos—consigna—que sea verdad cuanto se ha dicho, y lo juzgamos inverosímil y reprobable. Además, ofende nuestra conciencia.

Por lo que se refiere al señor Canalejas, el «Heraldo» no cree que contra él se hayan lanzado noticias erróneas, por lo mismo que ha procedido con absoluta rectitud. Si hubiere habido inexactitudes, poco importarán—añade—que, al cabo, la verdad se abre paso.

«El Correo» en su artículo de fondo hace comentarios sobre el programa convenido, y que habrá de mantener el nuevo Gobierno.

Habla de los rumores, según los cuales, S. M. opuso alguna dificultad para la aceptación del programa.

Esos rumores son falsos—afirma—. Solamente S. M. expuso algunos recelos, por si en el Gabinete podría preponderar algún elemento más que otro.

Nosotros—dice «El Correo»—devotos del partido liberal, juzgamos sin pasión y reflejamos la verdad, y á fuer de veraces y sinceros, diremos que momentos antes de ir hoy á Palacio el señor Sagasta parecía dispuesto á resignar los poderes que le fueron otorgados, en vista de determinadas discrepancias y discordias.

Hé ahí lo cierto—concluye—así como en justicia precisa afirmar que S. M. la Reina es agena en absoluto á todo aquello.

«El Español» dice que cualquiera que sea el nivel del nuevo Gabinete, no podrá ocultarse que el período de la crisis ha evidenciado la descomposición de las huestes del señor Sagasta, la desorientación de éste, su inseguridad para salir del laberinto y su sumisión para entregarse al azar, único factor de sus esperanzas.

«El Nacional» comenta la crisis, pareciéndole que si el no haberse resuelto como propuso el señor Sagasta, no

obedece á las inspiraciones que la malicia supone, los liberales aceptando otra solución, no estarán á la altura de su deber.

Si el Rey contempla la situación que rodea su advenimiento al Trono, debe sentir honda amargura.

«El Correo Español» dice que el señor Canalejas, escogiendo la cartera de Agricultura, la menos política de todas, se prepara una aparatosa caída.

El día que el señor Moret le obstruya el paso—sigue diciendo que se lleva la bandera, las ideas y el programa que no quiso ó no supo realizar el Gobierno fusionista.

Todos los círculos políticos de esta corte se hallan concurridísimos.

Excusado es decir que en ellos solamente se habla de la solución que tendrá la presente y laboriosa crisis.

Todos los informes coinciden con que la Reina aprobó anoche por teléfono la lista de ministros que le comunicó el señor Sagasta después de la reunión de notables que tuvo en su domicilio.

Créese que hoy jurarán los nuevos consejeros.

Estos son los mismos cuyos nombres comunicamos ayer á última hora.

Apesar de estos informes, que parecen los más razonables, se hacen los más animados comentarios en contra.

Insístese en que el nuevo Gobierno durará poco tiempo, pues las discordias que han surgido antes de nacer aquél, se reproducirán en la primera ocasión que se presente.

Dícese también que si al fin se deciden los ministros á abrir las Cortes, serán las sesiones accidentadas en extremo, porque la crisis actual será tan discutida como jamás lo fueron otras.

París.—La Cámara de los Diputados ha votado el proyecto de ley fijando en seis años el mandato de la nueva legislatura en vez de cuatro años que duraba anteriormente.

París.—Telegrafían de Londres diciendo que oficialmente se sabe que el viaje de lord Wolseley al Transvaal tiene por objeto el discutir con los representantes de los boers las bases de paz.

París.—Se ha practicado una operación quirúrgica á la joven Radica que, como recordarán los lectores, quedó con vida después de la operación hecha en un hospital para separarla de su hermana Doodica á la cual, desde su nacimiento estaba unida por una gruesa membrana.

Radica tenía unos ganglios tuberculosos en el cuello y en el sobaco.

La paciente se halla en estado relativamente satisfactorio.

París.—Telegrafían de Pretoria que el general Hamilton al frente de una columna de tropas inglesas ha capturado á un comando boer, haciéndole cuatro muertos, seis heridos y diecisiete prisioneros. Entre éstos figura un general, cuñado del generalísimo Botha.

París.—Siguen llegando telegramas de San Petersburgo, con carácter alarmante.

Centenares de estudiantes y obreros, en manifestación tumultuaria recorrieron las calles de la ciudad pidiendo á gritos las reformas políticas.

La policía fué arrollada, haciendo

muchas descargas y detenciones las tropas, que tomaron las calles á viva fuerza.

París.—Telegrafían de Hon Kong que la rebelión china se ha recrudecido en los últimos días.

Uno de los generales más prestigiosos del ejército chino fué enviado contra los rebeldes, que le derrotaron en un combate que duró varios días.

## METHUEN EN LIBERTAD

Londres 14.—Esta madrugada se ha recibido un despacho del general Kitchener, fechado anoche á las 9'45, anunciando que lord Methuen, prisionero de los boers, ha sido ayer devuelto por éstos á la guarnición inglesa de Klersksdorp. Añade el despacho que el estado del general es satisfactorio pues su herida no reviste la gravedad que en un principio se supuso. Termina manifestando que se prodigan al herido todos los cuidados posibles.

La prensa inglesa de esta mañana se muestra unánime en expresar la satisfacción con que se ha sabido la entrega por los boers de lord Methuen. Casi todos los periódicos hacen justicia á la conducta caballerosa de Delarey.

Los liberales dicen que ha llegado ya el momento de que el gobierno británico muestre su reconocimiento á los boers cambiando su actitud respecto de los mismos.

Los conservadores siguieron la idea de que hay que contestar al rasgo de Delarey con el envío al campo boer de ambulancias sanitarias, ó mejor dejando en libertad á uno de los generales transvaalenses ú orangistas prisioneros.

\*\*\*

Londres 15.—Confírmase que Bhotá es el que ordenó la libertad de Methuen. La herida que éste presenta en el muslo es grave. También recibió un balazo en la espalda el coronel Townsen.

## CONSEJO DE GUERRA

Esta mañana ha sido juzgado en Consejo de Guerra ordinario de plaza, en la Mola, el cabo y soldado del regimiento Infantería de Baleares n.º 2, Pedro Gual, y Arnaldo Cabot por el delito de negligencia, y el soldado del mismo cuerpo Francisco Rey Simó, en rebeldía, por el de abandono de guardia.

Dicho tribunal, presidido por el teniente Coronel del batallón de Artillería de esta isla, D. Gabriel Oyar, lo compusieron los capitanes de Infantería, señores Tous, Anadón, Aloy, y Arnicia, y los de Artillería señores Ortiz y Pons; asesorándole el teniente Auditor de 1.ª clase D. Enrique Ortiz Jordán que llegó ayer de Palma para dicho objeto.

Hizo el relato de la causa, como juez instructor, el primer teniente de Infantería, Sr. Useteti.

Actuó de fiscal el capitán del Regimiento de Baleares n.º 2, Sr. Alzamora, y defendieron á los procesados, los tenientes del referido cuerpo, Sres. Colorado y Parpal.

En el vapor correo «Menorquina» han llegado hoy D. Jaime, D. Francisco y D. Juan, hijos del difunto Sr. Moysi q. e. p. d.

Bienvenidos sean.

BIBLIOGRAFÍA

«Blanco y negro» publica en su número de esta semana actualidades de tanto interés, que seguramente la edición de aquél se agotará tan pronto como salga á la venta.

Una curiosa informacion de Antonio Vico en sus distintas épocas, y la última derrota sufrida por las tropas inglesas en el África del Sur, en la que los heroicos boers al mando del general Delarey han hecho prisionero a jefe de las fuerzas británicas lord Methuen, constituyendo las notas más sensacionales á las que sirven de complemento otras no menos interesantes, como la junta de accionistas del Banco de España, el estreno de «Caza de almas» en Lara, la muerte del marqués de Santa Marta, etc., etc.

La parte artística de este número es tan notable como de costumbre, y entre los originales literarios figuran las acreditadas firmas que hacen de «Blanco y Negro» la primera Revista de España.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	70'00
Banco de Mahon.....	00'00	40'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	25'00
Sdad. Gral. Alum.....	102'00	00'00
Marítima.....	000'00	00'00
Maquinista Naval.....	107'00	00'00
Obligaciones Municipales... Mahon 20 Marzo 1902.	71'00	00'00

Telegramas

DE El Bien Público

Madrid 19.—13'15.

A las seis de esta tarde jurará el nuevo Ministerio constituido en la forma siguiente:

Presidente: Sr. Sagasta.  
Estado: Sr. Duque de Almodovar.

Guerra: General Weyler.  
Marina: Duque de Veragua.

Gracia y Justicia: D. Juan Montilla.

Hacienda: D. Tirso Rodríguez.  
Gobernacion: D. Segismundo Morret.

Instruccion Pública: Conde de Romanones.

Agricultura: D. José Canalejas.

El Directorio republicano ha expedido una circular encareciendo la disciplina del partido, aceptando las organizaciones existentes, y que se pongan en comunicacion con el Directorio reconociéndole autoridad y prestándole obediencia como centro revolucionario de España.

Telegramas de «La Marítima», Barcelona 20.—9'30.

Fondeado «Isla de Menorca» á las seis y media sin novedad; viaje feliz.—Ginart.

Noticias oficiales recibidas esta mañana confirman que el nuevo Ministerio juró ayer tarde.

doso al Mediterráneo. Se registrarán algunas lluvias, particularmente en Andalucía, region de Levante, Aragon y Cataluña.

Desde el lunes 24 se establecerá el equilibrio, mejorando el tiempo en la generalidad de nuestras regiones, menos en las vecinas al Mediterráneo, donde caerán algunas lluvias, con vientos de entre SE. y NE., porque los restos de la depresion anterior se hallarán entre Argelia y Baleares.

La borrasca que llegará del 25 al 26 á Irlanda, con otro núcleo de bajas presiones que actuará por Marruecos, producirán algunas lluvias en nuestras zonas septentrionales y del Sur el 26 y el 27, y en las del Norte y Nordeste el 28, con vientos del tercero y cuarto cuadrante.

El 29 y 30 serán bastante tranquilos, porque la depresion que en esos días pasará por el archipiélago inglés solo será sensible en las regiones vecinas al Cantábrico.

El lunes 31 volverá á romperse el equilibrio atmosférico en nuestra Península, debido á que avanzará directamente hacia nosotros una depresion del Atlántico que ocasionará algunas lluvias en dicho día desde Portugal y Galicia al centro, dando principio á un período borrascoso que se desarrollará en los primeros días de Abril.—SFEIJOON.

Pesetas 125,000 Pesetas

CONCURSO ORNITOLOGICO

Cosa enteramente nueva é interesante. Lean ustedes lo que vamos á hacer. Ustedes pueden ganar 125,000 pesetas en especies. Nuestro concurso tiene por objeto saber quien puede hacer la mas larga lista de nombres ó especies de pajaros con las letras tomadas en la lista que sigue:

W F O Z O C Y K Q U L J A C P R T H M S  
D R I D G P N I L V B R D I N W A F H T X

Nosotros aceptaremos como pertenecientes á la clase de pajaros todas las especies de los tribus aladas sea que se hable de pajaros de corral ó otros. Ustedes pueden emplear las letras aquí arriba tantas veces cuantas sean necesarias para formar el nombre de un pajarito, por ejemplo, Becada, Andurrio, Bruya, etc.

Toda persona que haga una lista de 25 nombres, ó más, todos diferentes, tendrá absolutamente gratis un magnífico premio del valor de 5,000 pesetas, las que harán menos de 25 nombres, recibirán PREMIOS IMPORTANTES DADOS CADA DIA

Cuando han hecho la lista llenen la fórmula del aviso aquí abajo, mandémosla con un sobre y estampilla y con la dirección de ustedes. Entonces si ustedes obtienen un premio y desean recibirlo, tendrán que abonarse á nuestro diario, «El Mundo Ilustrado». Daremos un premio á todas las personas que nos manden una lista de 25 nombres de pajaros y su distribución será hecha como sigue: A la mejor lista llegada cada día, un reloj de oro; por la segunda, un magnífico servicio para té; por las otras siete que siguen, un Diamante Konrad Sakih y una sortija con un rubí; por la solución siguiente una pieza de oro, y por todas las otras premios de cierto valor. Estos premios serán enviados cada día. Ustedes no tendrán que esperar mucho tiempo para conocer el resultado. No se trata de rifas, todas las soluciones recibidas en el día sea en la mañana que en la tarde, toman parte al concurso de la misma manera.

La sola cosa que tienen ustedes que hacer es de enviarnos este aviso, con su lista, y si esta es la mejor entre las que se han recibido durante el día, ustedes tendrán derecho a un reloj de oro, al servicio para té ó otros premios conforme á la clasificación que ustedes han obtenido. Nosotros les garantizamos que ustedes obtendrán un premio. No hay ningún interés para engañarles. Nosotros deseamos poseer un millón de lectores, contentos de nuestro diario, y por esta razon no pedimos el dinero antes que ustedes sepan exactamente cual es el premio que les tocará por la solución que habrán hecho. Todos los días á las cuatro los examinadores se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas, y designar los premios concedidos á los competidores. Les escribiremos en el acto para notificarles el premio que les ha sido concedido, y si ustedes están completamente satisfechos, pueden enviarnos el importe de su abono al «Mundo Ilustrado», y el premio les será enviado á vuelta de correo en un paquete postal bien embalado. A las personas de poco juicio parecerá imposible que nosotros podamos hacer una tan gigantesca oferta, pero como poseemos el dinero, los medios y la reputacion, sabemos exactamente lo que hacemos, y si podemos conseguir un millón de abonados, gracias á esta grande idea, no dudamos que este millón de lectores, no titubearan en recomendar con ardor nuestro diario «El Mundo Ilustrado», á todos sus amigos, y por lo consiguiente ayudarán á la difusión del Diario. Tenemos la intencion de gastar 125,000 pesetas para estos concursos, y cuando esta cantidad estará acabada, nos reservaremos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso ha terminado. No esperen demastado tiempo antes que sea tarde. Este concurso estará abierto hasta el 10 de Enero de 1902.

Daremos un premio especial de 1,250 pesetas, independiente de todos los otros premios, á la persona que nos enviará la lista reconocida por la mejor, y mas artísticamente hecha. Nuestro Comité hará cada día la distribución de los premios indicados aquí arriba, pero el premio especial de 1,250 pesetas solamente será acordado al mes de Marzo, 1902. Aceptamos todos los nombres de pajaros que se encuentran en el diccionario. El «Mundo Ilustrado», tiene muy buena reputacion, y es conocido por tener sus promesas. Las referencias pueden ustedes tenerlas por todas las agencias de publicidad y negociantes en Londres.

Nombre Dirección: «El Mundo Ilustrado», 626, Chiswick High Road, Londres, W., Inglaterra. 6

Carga que embarcó ayer para Barcelona el vapor-correo «Isla de Menorca»:

70 cajas calzado; 66 cajas queso; 112 fardos tejidos algodón; 9 cajas embutidos; 1 caja sobrasadas; 2 fardos suela; 12 bultos maquinaria y hierro; 2 cajitas manteca; 5 paquetes monederos de plata; 10 jaulas aves vivas, y 3 cajas pescado.

Ha solicitado la jubilacion el Director de Aduanas Sr. Sitjes.

Las funciones religiosas que se celebraron ayer en la Iglesia de San José, fueron solemnes, vieron extraordinariamente concurridas en particular por la tarde en que se dió principio al Septenario con que se obsequia al Santo Patriarca, habiendo dirigido la palabra á los fieles el M. A. Rdo. D. Jaime Tutzó.

La Comision Provincial en sesion del día 12 del actual acordó remitir al Tribunal de Cuentas, para su aprobacion, las del primer semestre de 1899 á 1900 de nuestro Ayuntamiento.

En el puerto de Palma fondeó el lunes el buque-escuela de guardias marinas, de nacionalidad inglesa, «Oleopatra».

La Comision Provincial, en sesion del sábado último, se enteró de una Real orden confirmando un acuerdo de 30 Noviembre último por el que declaró la nulidad de las elecciones de concejales verificadas en la seccion 3.ª de este distrito municipal el día 30 de Noviembre del año último.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

SEGUNDA QUINCENA DE MARZO

Por dos veces se acercarán á nuestra Península las depresiones del Atlántico en esta quincena, formando dos períodos lluviosos de relativa importancia: del 16 al 18 y del 22 al 24.

Domingo 16.—La depresion que aparecerá el 15 por el Sur de España, produciendo alguna lluvia en aquella region, se habrá trasladado á los parajes de Argelia, y una borrasca se aproximará á nuestro Noroeste. Se registrarán algunas lluvias, especialmente en la region de Levante y en Galicia.

Lunes 17.—Los centros perturbadores estaran situados en las islas británicas y golfo de Gascuña. Lluvias generales con vientos fuertes de SO. y noroeste.

Martes 18.—El núcleo de Gascuña se trasladará al Mediterráneo superior, y el de Inglaterra pasará al mar del Norte. Aunque disminuirán algo las lluvias, todavia caerán chubascos en la mayoría de nuestras regiones, particularmente en las del Norte y Nordeste, con vientos del cuarto cuadrante, que harán descender la temperatura.

Desde el 19 mejorará la situacion meteorológica en España.

El viernes 21 la influencia de una depresion oceánica producirá algunas lluvias en Galicia y Portugal con vientos del segundo y tercer cuadrante.

Sábado 22 —Avanzará sobre nuestras regiones la depresion indicada, ocasionando un régimen nuboso y alguna lluvia, con vientos del tercer y cuarto cuadrante.

Domingo 23.—Las fuerzas del Atlántico pasaran por la Península, dirigién-

En el ejercicio religioso que se practica en la iglesia de San Francisco antes de organizarse la procesion del Vía-Crucis el domingo de Ramos por la tarde, un penitente cantará, en vez de ser leído y á semejanza de como se practica en tal día en la iglesia parroquial de Ferrerías la sentencia dictada por el pretor romano Poncio Pilato condenando al Inocente á morir en la Cruz.

Se ha concedido el pase á la situacion de supernumerario sin sueldo, al capitán del batallon Artillería de plaza de esta isla, D. Victoriano Perez Herce y Alvargonzalez.

Id. id. id. al primer teniente de id. D. José Brugada Muniesa.

Cuantos médicos han tenido ocasion de ensayar en sus clínicas la «Pocion y Linimento de Grau Inglada», de Barcelona, han quedado sumamente satisfechos de sus maravillosos resultados.

Venta en Mahon: principales farmacias.

En sesion celebrada ayer por la «Cruz Roja» fueron elegidos para formar la Junta de esta Comision los señores que á continuacion espresamos:

Presidente, D. José J. Taronji.  
Tesorero, D. Feliciano Gonzalez.  
Contador, D. Benito Aguiló.  
Secretario, D. Lorenzo Lafuente.  
Vice-Presidentes, D. Juan F. Fiol y D. Antonio Roca.  
Vice Secretario, D. Francisco Seguí.

El Comisario de Guerra en esta plaza, ha señalado el día 12 de Abril próximo para la adquisicion de los artículos necesarios para el servicio del Hospital militar.

Custodiado por una pareja de la Guardia civil de este puesto fué embarcado ayer en el «Isla de Menorca» un preso que procedente de la Penitenciaría de la Mola, va confinado al correccional de Ceuta para estingir la condena que le ha sido impuesta.

Encuétrase gravemente enfermo nuestro apreciable amigo D. Baltasar Tudurí y Sans.

Desenamos al paciente pronto y cabal restablecimiento en su salud.

Por Real orden de 15 del actual se ha dispuesto que los jefes y oficiales de las diferentes armas, cuerpos é institutos del Ejército que se hallen destinados ó lo fueran en lo sucesivo en estas islas, permanezcan en ellas un año, cuando menos, sin perjuicio de las facultades que tiene el Gobierno para ordenar el relevo en bien del servicio, cuando lo estime conveniente; siéndoles aplicable lo dispuesto acerca del particular para los destinados en el distrito de Canarias ó en las comandancias generales de Ceuta y Melilla, y es pecialmente la Real orden de 29 de Noviembre último.

La Comision mixta de reclutamiento dirigirá una circular á los Ayuntamientos de esta provincia, comunicándoles instrucciones relativas á la documentacion que deben presentar los comisionados que han de nombrar para la presentacion de los mozos alistados en el actual reemplazo.

# SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES en loch de las ayguas de Vichy, y obtindrán millor resultat, ab major economia —De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada, conteniunt 12 papers pera preparar 12 litres d'aygua —Demandinse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel; Reynald Herrerros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9. Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU



## Q. E. P. D. DON JAIME J. MOYSI Y FEMENIAS

### Falleció el 17 de Marzo de 1902

Su esposa, hijos, hijos políticos, hermana, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes y D. José Arís y García, suplican á sus amigos y conocidos, le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán el sábado 22 de ocho á doce en la iglesia parroquial de Ntra Sra del Cármen, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

Por respeto á la santidad del templo el duelo se dá por despedido.

### Movimiento del Puerto

Entrados el 19  
De Palma, vapor correo «Isla de Menorca».

Despachados el 19  
Para Barcelona, el buque anterior.  
Para Rumanía, vapor noruego «Odin», capitán Mr. C. C. Krohn, con 15 tripulantes y lastre.  
Para Alcudia, laúd «Joven Juanito», patrón R. Covas, con lastre.  
Idem el 20  
Para Bona, bergantín-goleta «Giuseppe Magliulo», capitán Sig. Giovanni, con 7 tripulantes y lastre.

zon el Mes del Patriarca S. José  
Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Providencia en San Francisco.

### Cotizacion oficial

Madrid 18.—4 t.

4 por ciento interior.	72 60
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amor.	93'00
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	450'00
Comp. Arrend. Tabacos.	389'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	37'75 á 37'40
Londres á la vista.	34'60 á 34'56
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Pasajeros salidos en la tarde de ayer para Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Francisco Menendez; Leandro Alonso; Juan Taitavull; Francisco Coll; José Codina é hijo; Juan Monjo; Margarita Asensio; Francisca Roselló; un Sr. Oficial; cuatro individuos de tropa; Gregorio Bagur; Jaime Macian; José Arís; Carlos Huguet, señora é hijo; Pablo Brunet; Juan Monleon; Achilles Fortou, y Bernardo Carreras.—Total, 24.

Pasajeros llegados esta tarde de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquin»:

DE BARCELONA  
D. Rafael Hostench y hermano; Abelino Santalo; un Sr. Capitan de Artillería y esposa; Ramon Lopez, y Jaime Moysi, y dos hermanos.—Total, 9

DE ALCUDIA  
D. Pedro Payeras; Jaime Femenias; Juan Vanrell, y German Trus.—Total, 4.

### SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 20.—8 m.  
Barómetro 758'4; viento S. flojito; mar llana; cielo despejado; horizontes calmosos.

Imp. de M. Parpal

### BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos Eugenio mártir y Eufemia virgen y mártir.  
Santo de mañana.—Los Dolores de Nuestra Señora y S. Benito abad y fundador.  
Cultos.—Mañana, fiesta de los Dolores de María Santísima, en la parroquia de Sta. María Misas desde las 5; á las 9 y media la mayor solemne con sermon por el Rdo. Sr. Tutzó, M. A., luego canto de Vísperas y del Vexilla á cuatro voces con armonium. Por la tarde se dará fin al piadoso y solemne Septenario, con Viacrucis, séptimo sermón, Sagrada Corona y canto de la Salve y Stabat Mater al órgano por la escolanía.  
En la parroquia de S. Francisco se dará fin por la noche al piadoso Septenario de los Dolores de María Santísima con sermon y siete Padre-nuestros cantados.  
En el Carmen piadoso ejercicio de la Buena-Muerte, y en la Concepcion los pasos del Viacrucis.  
En S. José continúa por la noche el solemne Septenario, y en el Sagrado Cora-

### SOCIEDAD COOPERATIVA

#### EL PORVENIR DEL OBRERO

Se participa á los socios que fueron dados de baja de la Sociedad por no presentar sus respectivas libretas, que á partir del día de hoy hasta el 6 inclusive de Abril próximo, encontrarán los días laborables en el Casino «Union Republicana», de 8 á 10 de la noche un Comisionado nombrado por la Sociedad, á quien manifestarán personalmente si quieren pertenecer á una Cooperativa de Consumos que debe instituirse ó si optan por la Filantrópica acordada recientemente en la misma.

Transcurrido dicho plazo, no habrá lugar á inscripcion alguna.—Mahon 6 Marzo de 1902.—El Presidente, Jaime Roselló.—P. A. de la J. D.—M. Ribé, Srio.

4-4

## SUBASTA

El domingo 23 del actual á las 10 de su mañana se venderá en pública subasta en Alayor en el despacho del Notario de aquella villa D. Francisco Andreu y Orfila, las fincas siguientes:

Dos campillos situados en el camino de Llumena del término de Alayor.  
Y una porción de terreno de cuatro cuarteras sembradío, cuyo terreno formaba antes parte del predio Torrauba de Jaime del mismo término.  
Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder de dicho Notario.

## SUBASTA

El día 24 del corriente, á las once, se subastará en la Notaría de don Francisco Mercadal y á voluntad de sus dueños el predio denominado «San Bernardo», del término de Ferrerías, y un vergel situado en el término municipal de Mahon.  
Si se subastan conjuntamente ambas fincas, no se admitirá postura inferior á 58.000 pesetas, y si separadamente, 33.000 pesetas por el predio «San Bernardo» y 25.000 pesetas por el vergel.  
Los títulos de propiedad de dichas fincas, obran en poder del referido Notario.

18-20-21-22